



JULIANA BARACAT.

Juliana Baracat es una destacada psicóloga brasileña, reconocida por sus aportes en el campo de la psicopatología psicoanalítica, con especial énfasis en la teoría del trauma y la obra de Sándor Ferenczi. Su formación académica y profesional ha estado marcada por su profundo interés en la teoría psicoanalítica, habiendo comenzado su carrera en la Universidade Estadual de Londrina, donde se graduó en Psicología. Posteriormente, realizó una especialización en Teoría Psicoanalítica en la Universidade Católica Dom Bosco (2004-2005), con una tesis centrada en “O sintoma histérico: um breve percurso pelas obras de Freud e Lacan”, explorando las teorías freudianas y lacanianas sobre la histeria.

Baracat continuó su desarrollo académico con una maestría en Psicología en la Universidade Estadual de Maringá, completada en 2012. Su disertación, “O amor entre o enigma e a tradução: um estudo da obra de Carson McCullers sob a perspectiva da Teoria da Sedução Generalizada”, profundiza en la teoría de la seducción de Jean Laplanche, una corriente de pensamiento que se centra en las dinámicas de la seducción y la constitución subjetiva del individuo. Este trabajo fue un primer acercamiento a la problemática del trauma, que más tarde conectaría con la obra de Sándor Ferenczi.

Durante su doctorado en la Universidade Estadual Paulista (UNESP), entre 2013 y 2017, Baracat consolidó su investigación en torno al trauma psíquico con una tesis titulada “Da sedução traumática ao trauma da sedução: diálogos entre Sándor Ferenczi e Jean Laplanche”. Esta tesis compara y conecta las teorías del trauma en Ferenczi y Laplanche, resaltando el impacto de la seducción y el trauma en la estructura psíquica. Bajo la supervisión de Jorge Luís Ferreira Abrão y Viviana Carola Velasco Martínez, Baracat ofreció una visión integradora de las aportaciones de ambos psicoanalistas. Ferenczi, en particular, revolucionó el psicoanálisis al cuestionar la autoridad dogmática de Freud, y al explorar la regresión terapéutica y la importancia de la empatía en la relación terapéutica, elementos que Baracat integró en su análisis comparativo.

A lo largo de su carrera, Baracat ha mantenido una fuerte vinculación con las teorías de Ferenczi, participando en múltiples eventos académicos dedicados a la difusión y actualización del pensamiento ferencziano. En 2015, por ejemplo, fue ponente en el XII Encontro da Pós-graduação em Psicologia, donde impartió el minicurso “A constituição psíquica em Sándor Ferenczi”, en el que abordó las contribuciones del psicoanalista húngaro en la comprensión de la dinámica del trauma.

Además, su participación en congresos internacionales de psicoanálisis ha sido constante, destacando en conferencias como “Trauma e Gênero”, realizada en 2022, donde discutió las implicancias del trauma desde una perspectiva ferencziana aplicada a las problemáticas de género y sexualidad. Baracat ha colaborado en eventos interdisciplinarios, como el I Encontro Brasileiro de Psicanálise e Sedução Generalizada (2012), y ha presentado en simposios académicos a nivel nacional, donde ha analizado cómo las teorías del trauma de Ferenczi pueden contribuir a la comprensión de fenómenos clínicos complejos, como el abuso sexual, la disociación y las patologías contemporáneas.

En paralelo a su investigación académica, Juliana Baracat ha desempeñado un papel crucial como docente en diversas instituciones educativas. Entre 2008 y 2009, fue coordinadora adjunta de la Clínica Escola de Psicologia e Pesquisa Aplicada en la Faculdade de Ensino Superior e Formação Integral (FAEF), donde también ejerció como profesora de Psicología entre 2012 y 2019. En este periodo, Baracat dirigió investigaciones sobre la aplicación clínica de la teoría del trauma en pacientes con síntomas de disociación y regresión.

Baracat también ha sido una figura clave en la formación de nuevos profesionales del psicoanálisis, dirigiendo múltiples trabajos de investigación y supervisando tesis de grado y posgrado sobre temas como la psicopatología, el abuso sexual infantil y la violencia de género. En 2018, organizó el simposio “Histeria e sexualidade: uma análise de ‘A outra volta do parafuso’ de Henry James”, en el cual exploró las manifestaciones clínicas del trauma y su relación con las teorías ferenczianas de la histeria y la regresión.

En cuanto a su formación continua, Baracat ha realizado una serie de cursos y talleres que complementan su enfoque teórico. En 2021, cursó “Winnicott com Ferenczi: da clivagem narcísica ao self anônimo”, en el Instituto Thalassa, donde profundizó en las conexiones entre las teorías de Donald Winnicott y Sándor Ferenczi, explorando las intersecciones entre el desarrollo del self y las defensas narcisistas. Otros cursos notables incluyen “A homossexualidade na história do movimento psicanalítico” (2020) y “Inveja da vulva: feminismo e feminilidade na obra de Karen Horney” (2021), que reflejan su compromiso con la integración de los estudios de género dentro de la perspectiva psicoanalítica.

Juliana Baracat ha publicado numerosos artículos en revistas especializadas en psicoanálisis, donde continúa investigando la intersección entre trauma, género y psicoanálisis. Entre sus trabajos más destacados se encuentra el artículo “Ferenczi e a teoria do trauma” (2017), donde analiza cómo las teorías de Ferenczi sobre la empatía y la disociación pueden aplicarse en el tratamiento de traumas infantiles y adultos. Además, ha coorganizado y participado en varios simposios sobre la historia del psicoanálisis en América Latina, contribuyendo al desarrollo de una comprensión más matizada de la evolución del psicoanálisis en el contexto latinoamericano.

En resumen, Juliana Baracat ha jugado un papel fundamental en la difusión y desarrollo de las teorías de Sándor Ferenczi en Brasil. Su compromiso con la exploración del trauma, la seducción y la disociación ha enriquecido la comprensión de estos fenómenos clínicos en el contexto contemporáneo, permitiendo una actualización de la obra de Ferenczi a la luz de los debates actuales sobre género, sexualidad y psicopatología. A través de su labor docente, sus publicaciones y su participación activa en conferencias internacionales, Baracat ha consolidado una trayectoria académica y profesional que continúa marcando un impacto significativo en el campo del psicoanálisis y la sexualidad.

ALSF-Chile

INDEPSI

*Volver News-27 ALSF
Volver a Galería Biográfica S. Ferenczi*